
在锦标主义和地方主义的双重作用下，近日在
全国大学生运动会上演了一场裁判偷偷改分的闹
剧——一名来自上海的副裁判长在大运会健美操
比赛中无视现场已经亮分的事实，通过改分把一位
本该拿第三的上海选手送上了冠军宝座，而本该拿
到银牌的广东黎良发最终只获得了一枚铜牌。

昨日，记者联系了广东健美操队教练宋波。宋
波表示，改成绩的情况他也是从其他教练处听说
的：“我们只看到成绩发生了变化，向其他带队的教
练咨询后，他们说是有人改了成绩。”

打听后得知 有裁判改分
“当时发现分数出现了变动，我们就感觉很奇

怪，但是组委会曾经规定过，当比赛结束，最终分数
公布以后，所有的申诉全部无效，所以我们也没想过
申诉。”尽管没有申诉，但为了了解清楚事情的真相，
宋波咨询了其他队伍的教练，“我听说是一名副裁判
长擅自修改了成绩，所以让我们掉到了第三名”。

“听他们说，这名副裁判长已经被组委会取消了
执法资格，并遣送回了上海。”宋波表示，自己并不清楚
这名副裁判长到底是谁，“当时的裁判长一共两名，一
名是周燕（音译）老师，一名是本地的张丽老师”。当得
知这名副裁判长来自上海后，宋波不是很确定地表
示，“那可能是周燕老师吧，她好像是华东师大的。”

据宋波介绍，目前组委会并未给广东代表团一
个明确的答复，“到底会不会在成绩上作出变动，我
们并不清楚，不过意义也不是很大了。要说气愤的
话，天津队的选手更应该气愤”。宋波表示，“在这
个问题上过多计较也没有用，一切向前看吧，毕竟
后面还有比赛。” 南方

去年 11月，1992年奥运会柔道冠军庄晓岩爆料：当年健力
宝集团赠给奥运冠军的“奥运金罐”涉嫌造假，号称200克重的纯
金罐头，经鉴定内部材质为纯银、造价只值50元，此后庄泳、高敏
等多名奥运冠军也表示要维护自己的权益。尽管健力宝公司发
表声明向奥运冠军们道歉，不过庄晓岩并不满意，在与健力宝沟
通无果后，于今年 7 月 31 日将对方告上法庭（本报曾作连续报
道）。

12日下午 3时，此案正式在佛山市三水区人民法院开庭审
理。在庭审中，健力宝公司代理律师承认1992年该公司奖给奥
运冠军的金罐并非纯金，这也是整个事件以来，健力宝方面首次
就金罐的成分作出正面回应。不过，代理律师同时表示，健力宝
公司从未承诺过金罐为纯金制作。同时，健力宝方面还拒绝了
法院提出的庭外和解建议。法庭将择日再次开庭。

庄晓岩的代理律师杨富壮表示，健力宝的行为违反了我
国《民法通则》第四条、第七条以及《合同法》第六条、第七条规
定。“捐赠属于一种民事活动，如果赠与人在捐赠活动中违反
了法律规定，不守信用，就应当承担法律责任。”杨富壮明确表
示，“我们的诉求有两点，一是对方更换纯金金罐，二是赔礼道
歉。”

关于原、被告双方的争议，杨富壮透露：“双方争议有三点，
一是被告的捐赠是否属于公益行为，二是被告是否应当承担民
事责任，三是起诉是否超过诉讼时效。我们7月底起诉的，没有
超过20年的时效。”

健力宝方面拒绝庭外和解，
是否意味着他们准备将这个官
司打到底？杨富壮透露了一个

内幕，就是健力宝并非不想庭外和解，“庭审结束后，他们的律师
找到我，表示之所以拒绝和解，是健力宝方面并未授权他们全权
代理。他们的律师是不能完全做主的，需要回去跟公司商量才
行。所以，我相信这件事情最后能够得到圆满的解决”。

本次庭审，原告庄晓岩并未到庭，但她表示，“对于庭审，我非常期
待，也非常有信心。我相信法律会还给我一个公道。” 成商

1992年 巴塞罗那奥运会后，柔道运
动员庄晓岩等奥运冠军得到了健力宝嘉
奖，奖品为健力宝金罐。

2011 年 8 月 庄晓岩的女儿意外发
现，母亲珍藏近20年的健力宝冠军金罐
出现裂纹，经鉴定，金罐并非当年说的纯
金制作，含银量为99%。

2011年11月5日 庄晓岩希望就“假
金罐”一事索赔，随后当年的部分奥运冠
军均表示确定金罐非纯金制造。

2011年11月16日 健力宝公司发表
公开声明，称正在调查并就此事表示歉
意。

2011 年 12 月 1 日 健力宝公司通报
了调查进展，称并未发现有弄虚作假或
欺诈的行为。

2012 年 7 月 31 日 庄晓岩将健力宝
公司告上法庭。

2012 年 9 月 12 日“金罐案”开庭审
理未当庭宣判。
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>>>“金罐”案回顾
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在奥运冠军孙杨“驾临”天津全国大运会后，他
用包挡脸拒绝媒体拍照、其母亲怒斥记者等消息引
发了争议。日前，孙杨召开了记者会回应质疑，“耍
大牌”风波看似告一段落，但12日，当他亮相200米
自由泳比赛时，记者们发现，采访孙杨变得更加困
难，“光有采访证不行，还要凭票和公函才能进内
场。”一位同行向记者透露。

看孙杨的比赛 记者有采访证还要票
在接受某媒体采访时，孙杨的母亲杨明说，“接待的两辆豪车

都是朋友自愿接送的。”同时，孙杨召开了记者会，他说，“我并没有
耍大牌的意思，只希望外界能给我一些个人空间。”孙杨还表示，母
亲所做的一切都是为他好，希望大家理解。

所谓的“耍大牌”风波看似将要平息，不过12日，当一些记者准
备报道孙杨参加的200米自由泳比赛时，却发现只有采访证根本进
不了天津工业大学游泳馆。一位在前方采访的同行向记者透露，
孙杨将参加 6项比赛，其中 5次预赛，6次决赛（男子 800米无需参
加预赛），共计下水11次。因此组委会将这11场比赛的门票定制
成套票形式，提前发给了部分圈定的媒体，同时组委会并未公开这
则消息，因此很多记者并不知晓采访孙杨比赛还需要门票。这位
同行笑言，“全国大运会比赛的规格简直赶上了伦敦奥运会的重点
赛事，不过并不是所有比赛都需要门票，像健美操、武术等比赛都
是凭证就可以入场，只有孙杨参加的游泳比赛需要门票。”至于为何
需要凭票入场，组委会的解释是，“游泳馆太小，座位不多。”

采访还要公函 只许6名记者进内场
更令记者们吃惊的是，当晚的男子200米自由泳决赛前，他们兴

冲冲地赶往游泳馆，却得到了一个令人闻所未闻的消息：他们被禁
止入内场正常采访，除非有大运会组委会下发的公函。

负责发送这份公函的工作人员还表示，“领导规定这份公函只能让
6个人进内场。”至于推行新规定的理由则是“为了确保大赛顺利进行”。

当晚，由于组委会的这项新规，很多记者都未能进入内场，根本
无法向孙杨等运动员提问，为受众撰写最新鲜的报道。 阿文
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健力宝奥运“假金罐”案健力宝奥运“假金罐”案

谁动了他们的金罐头？谁动了他们的金罐头？
健力宝方面庭审现场首次承认健力宝方面庭审现场首次承认
19921992年奖给奥运冠军的不是纯金罐头年奖给奥运冠军的不是纯金罐头

这就是闹得沸沸扬扬的奥运金罐这就是闹得沸沸扬扬的奥运金罐


